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En	  el	  Cine-‐Foro,	   se	  presentaron	  dos	  películas	  ecuatorianas,	  documentales	  y	   cortos	   realizados	  en	  

Orellana.	   Se	   llevó	   una	   muestra	   de	   películas	   relacionadas	   al	   tema	   ambiental,	   las	   que	   fueron	  

expuestas	   por	   cinco	   días	   y	   se	   llevaron	   a	   cabo	   en	   el	   Auditorio	   Alejandro	   Labaka.	   El	   objetivo	   fue	  

intercambiar	   una	   muestra	   de	   cine	   que	   logre	   sensibilizar	   la	   maravilla	   que	   posee	   la	   cuenca	  

Amazónica.	  	  

Las	   películas	   fueron:	   “Expedición	   Andarele”	   de	   Siegmund	   Thies;	   Yasuní	   ITT;	   “Dos	   segundos	   de	  

vida”	  de	  Leonard	  Wild;	  y,	  “Amazonía	  Diario	  de	  un	  Naturalista”	  de	  Andrés	  León	  Reyes.	  Después	  de	  

cada	   película	   se	   desarrollaron	   foros	   de	   discusión,	   donde	   los	   participantes	   se	   motivaron,	  

participando	   activamente	   en	   este	   espacio	   y	   reflexionaron	   sobre	   las	   temáticas	   ambientales	   y	   el	  

Yasuní.	  	  

En	  la	  exposición	  fotográfica,	  se	  presentaron	  las	  muestras	  de	  Fotografías	  de	  la	  Amazonía	  Peruana,	  

por	   Thomas	  Müller;	   y	   Fotografías	   del	   concurso	   del	   curso	   “Conservación	  Ambiental	   y	  Medios	   de	  

Comunicación,	   ¿Cómo	   hablar	   el	   mismo	   idioma?,	   llevado	   a	   cabo	   por	   ARA	   (Articulación	   Regional	  

Amazónica),	  en	  la	  Estación	  de	  Biodiversidad	  Tiputini.	  

	  
Exposición	  fotográfica	  en	  el	  Malecón	  de	  Francisco	  de	  Orellana	  
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Por	  último,	  se	  pintaron	  los	  murales	  de	   la	  Ciclovía	  de	  Francisco	  de	  Orellana,	  donde	  participaron	  6	  

grupos	   juveniles,	   y	   se	   les	   entregó	  pintura	   (donación	  de	   la	   Fundación	   Lideres	   Juveniles),	   creando	  

motivos	   relacionados	  a	   su	  ciudad,	   la	   importancia	  de	   la	  Amazonía,	   la	  biodiversidad,	  y	  en	  especial	  

sobre	  el	  Yasuní.	  	  

En	  todo	  este	  proceso,	  se	  logró	  dar	  a	  conocer	  a	  la	  población,	  especialmente	  joven,	  de	  Francisco	  de	  

Orellana,	   varios	   aspectos	   que	   permiten	   visibilizar	   la	   importancia	   del	   Yasuní	   y	   por	   lo	   tanto,	   la	  

necesidad	   de	   su	   conservación	   y	   manejo	   sostenible.	   Además	   de	   lograr	   en	   los	   participantes	   un	  

sentimiento	  de	  pertenencia	  a	  su	  localidad	  y	  el	  ser	  Amazónico.	  

BARRERAS	  A	  SUPERAR.-‐	  LIMITACIONES	  ENCONTRADAS	  EN	  EL	  PROCESO.	  

En	   procesos	   de	   estas	   características,	   existen	   ciertas	   limitaciones	   que	   en	   el	   transcurso	   de	   la	  

ejecución,	  se	  pueden	  resolver	  o	  en	  caso	  contrario	  volverse	  en	  limitantes	  mayores	  que	  al	  final	  de	  la	  

implementación,	  impiden	  el	  logro	  de	  los	  objetivos	  planteados	  en	  un	  inicio.	  

Durante	  el	   levantamiento	  de	   información	  de	   las	  necesidades	  de	  capacitación	  de	   los	   funcionarios	  

de	   los	   GAD´s	   de	   la	   RBY,	   se	   pensó	   realizarlo	   a	   través	   de	   unas	   herramientas	   cuantitativas	  

(encuestas).	  Sin	  embargo,	  se	  requirió	  un	  cambio	  de	  la	  metodología	  para	  el	  levantamiento,	  ya	  que	  

se	  identificó	  la	  necesidad	  de	  iniciar	  con	  proceso	  de	  socialización	  del	  Programa	  Yasuní	  –	  que	  en	  ese	  

momento	  no	  había	   tenido	   interacción	  con	   los	  GAD’s	  y	   luego	  de	   la	   intervención	  de	  Grupo	  FARO.	  

Después	   de	   este	   proceso	   de	   socialización,	   que	   tomó	   más	   tiempo	   de	   lo	   esperado,	   se	   aplicaron	  

entrevistas	   –sobre	   la	   base	   de	   la	   disponibilidad	   de	   los/as	   funcionarios-‐	   que	   dieron	   cuenta	   de	   las	  

necesidades	   de	   capacitación.	   	   El	   interés	   de	   contar	   con	   información	  más	   cuantitativa,	   que	   luego	  

permita	   una	   evaluación	   de	   los	   logros	   de	   capacitación,	   fue	   limitado	   tanto	   porque	   los/as	  

funcionarios	  prefirieron	  entrevistas	   como	   también	  por	   los	  plazos	  en	   la	  entrega	  de	   los	  productos	  

previstos.	  Cabe	   la	   reflexión,	   los	  procesos	  de	  articulación	   siempre	   tienen	  un	   ritmo	  más	   lento,	   sin	  

embargo,	  la	  intervención	  de	  Grupo	  FARO	  en	  el	  territorio,	  estaba	  limitado	  a	  unos	  plazos	  (18	  meses)	  

y	  tenía	  en	  ese	  sentido	  que	  cumplir	  con	  ciertos	  productos/resultados	  en	  un	  tiempo	  definido.	  	  

Debido	  a	   la	  dificultad	  de	  obtener	  un	  perfil	  de	  capacitación	  que	  evalúe	  de	  manera	  cuantitativa	  el	  

estado	   de	   las	   capacidades	   de	   los/as	   funcionarios/as	   de	   los	   GAD’s	   de	   la	   RBY	   el	   proceso	   de	  

fortalecimiento	   de	   capacidades	   que	   fue	   implementado	   tuvo	   la	   característica	   de	   ser	   de	   carácter	  

inicial.	  Esta	  característica	  fue	  acordada	  luego	  de	  varias	  discusiones	  con	  el	  equipo	  interagencial	  del	  

Proyecto	  Yasuní,	  quienes	  en	  un	  primer	  momento	  –	  al	  solicitar	  esta	  actividad	  a	  Grupo	  FARO,	  tenían	  
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unas	  expectativas	  distintas.	  Sin	  embargo,	  dado	  el	  estado	  de	  debilidad	  de	  la	  gestión	  ambiental	  en	  

los	  GAD’s	  en	  la	  RBY,	  y	  las	  características	  de	  las	  necesidades	  de	  los/as	  funcionarios,	  el	  objetivo	  de	  la	  

capacitación	   fue	   dimensionado	   para	   ser	   un	   primer	   peldaño	   en	   la	   construcción	   de	   una	   visión	  

colectiva	  de	  acción	  frente	  a	  la	  problemática	  socio-‐ambiental	  de	  la	  RBY	  entre	  los	  GAD’s.	  Es	  por	  eso	  

que	   la	   capacitación	  enfatizó	  el	   conocimiento	  de	   los/as	   funcionarios	  de	   la	  RBY	  –	  pues	  muchos	  ni	  

siquiera	  habían	  entrado	  a	  las	  zonas	  del	  Parque	  Nacional	  Yasuní.	  	  

En	   relación	   al	   proceso	   de	   armonización	   de	   los	   planes	   de	   gestión	   ambiental	   de	   los	  GAD’s	   con	   el	  

PNBV,	  aparte	  de	  ser	  un	  ejercicio	  inédito,	  se	  pueden	  extraer	  varias	  lecciones.	  	  Si	  bien	  Grupo	  FARO	  

acogió	  el	  interés	  del	  Proyecto	  Yasuní	  para	  realizar	  este	  ejercicio,	  desde	  su	  inició	  fue	  claro	  que	  por	  

las	  características	  de	  esto	  (el	  PNVB	  recién	  se	  había	  lanzado	  y	  los	  planes	  de	  gestión	  ambiental	  en	  los	  

casos	  que	  existían	  ya	  estaban	  en	  marcha)	  se	  iba	  a	  realizar	  un	  esfuerzo	  metodológico	  que	  permita	  

un	  aprendizaje	  en	  ejercicios	  similares	  futuros.	  	  	  Definido	  esto	  como	  punto	  de	  partida,	  Grupo	  FARO	  

encontró	  una	  enrome	  dificultad.	  	  Los	  GAD´s	  de	  la	  RBY	  no	  poseen	  planes	  de	  Gestión	  Ambiental,	  a	  lo	  

sumo	   tienen	   listados	   de	   acciones	   de	   gestión	   ambiental	   que	   quieren	   desarrollar.	   	   Entonces	   el	  

desafío,	  era	  doble:	  ¿Cómo	  armonizar	  herramientas	  de	  planificación	  inexistentes	  con	  un	  marco	  de	  

planificación	  nacional?	  Por	  otra	  parte,	   se	   evidenció	  que	   la	   gestión	  ambiental	   en	   los	  GAD’s	  de	   la	  

RBY	   tiene	   limitaciones	   de	   institucionalización,	   pues	   muchos	   de	   ellos	   no	   tienen	   dentro	   de	   su	  

estructura	  organizacional,	  instancias	  de	  medio	  ambiente.	  	  

Frente	  a	  esto,	  y	  sobre	   la	  base	  de	  una	  serie	  de	  discusiones	  con	  el	  equipo	  del	  Proyecto	  Yasuní,	   se	  

optó	  por	  realizar	  un	  ejercicio	  que	  permita	  evidenciar	  primero	  la	  importancia	  de	  articular	  los	  planes	  

de	  gestión	  ambiental	  con	  el	  PNBV	  y	  luego	  de	  esto	  con	  los	  planes	  de	  desarrollo	  locales,	  dentro	  de	  

ellos,	  las	  líneas	  de	  acción	  que	  consideran	  temas	  de	  conservación	  ambiental.	  

Uno	  de	  los	  mayores	  limitantes	  para	  el	  proceso	  de	  articulación	  emprendido,	  fue	  el	  conflicto	  político	  

entre	   gobierno	   central	   y	   los	   GAD´s	   de	   la	   RBY.	   Esto	   dificultó	   la	   realización	   de	   los	   talleres	   de	  

identificación	  de	  necesidades	  y	  de	  articulación	  con	  el	  PNBV.	  Los	  mencionados	  talleres,	  como	  ya	  se	  

ha	  mencionado,	  consistieron	  en	  realizar	  un	  análisis	  de	  los	  planes	  de	  desarrollo	  local	  de	  los	  GAD´s	  e	  

identificar	   sus	   articulaciones	   con	   el	   PNBV;	   para	   luego	   determinar	   las	   acciones	   que	   en	   ese	  

momento	   llevaba	  a	  cabo	   la	  SENPLADES	  para	   fortalecer	  esta	  articulación.	  Sin	  embargo,	   ,	   frente	  a	  

este	  ejercicio	  la	  regional	  2	  de	  SENPLADES,	  que	  abarca	  la	  provincia	  de	  Orellana,	  no	  tuvo	  disposición	  
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de	   intervenir	  en	  esta	  actividad,	  dejando	  como	  opción	  realizarla	  en	   la	  provincia	  de	  Pastaza	  con	  el	  

apoyo	  de	  la	  regional	  3	  de	  la	  SENPLADES.	  	  

A	   lo	   anterior,	   hay	   que	   añadir	   que	   la	   falta	   de	   tejido	   organizacional	   en	   los	   cantones	   de	   Arajuno,	  

Francisco	   de	   Orellana	   y	   Aguarico,	   dificultó	   la	   identificación	   de	   actores	   de	   sociedad	   civil	   para	  

presentar	   los	   proyectos.	   Además,	   a	   esto	   se	   	   sumó	   a	   la	   falta	   de	   experiencia	   que	   tuvieron	   las	  

organizaciones	  identificadas	  para	  elaborar	  y	  presentar	  proyectos.	  Estos	  dos	  elementos	  retrasaron	  

en	  parte	  las	  actividades	  estipuladas	  en	  un	  inicio.	  Para	  remediar	  este	  inconveniente,	  fue	  necesario	  

hacer	   un	   acompañamiento	   constante	   y	   capacitación	   a	   las	   organizaciones	   para	   presentar	   los	  

perfiles	  de	  proyecto,	  según	  los	  requisitos	  propuestos	  por	  el	  PPD-‐PNUD.	  	  

Cuando	  se	  levanta	  información	  ciudadana,	  sea	  a	  través	  de	  cualquier	  herramienta,	  la	  socialización	  

de	   los	  resultados	  debe	  realizarse	  no	  solo	  por	   los	  ejecutores	  de	   la	   iniciativa,	  sino	  también	  por	   las	  

organizaciones	  aliadas.	  Este	   factor	  no	   se	  presentó	  en	  esta	  experiencia,	   lo	  que	  al	   final	   resultó	  en	  

que	   buena	   parte	   de	   la	   población	   desconoce	   sobre	   los	   resultados	   que	   arrojó	   la	   encuesta	   de	  

percepciones	  ciudadanas.	  También	  impidió	  que	  el	  POU-‐FO	  pueda	  apropiarse	  de	  la	  herramienta	  y	  

por	   lo	   mismo,	   no	   incluyera	   estos	   resultados	   en	   la	   presentación	   del	   Plan	   de	   Ordenamiento	   de	  

Francisco	  de	  Orellana.	  Esto	  representó	  un	  gran	  limitante	  en	  la	  implementación	  e	  incidencia	  de	  la	  

herramienta	  de	  encuestar	  la	  percepción	  ciudadana	  para	  mejorar	  los	  procesos	  de	  gestión	  pública.	  

LECCIONES	  APRENDIDAS	  DESDE	  LOS	  BENEFICIARIOS	  

La	  percepción	  y	  opinión	  de	   los	  actores	  beneficiarios	  durante	  el	  proceso,	  al	   ser	   los	  partícipes	  y	  al	  

mismo	  tiempo,	  encargados	  de	  dar	  sostenibilidad	  a	  iniciativas	  como	  la	  presentada,	  es	  fundamental.	  

En	  esta	  sección	  se	  muestra	  algunas	  de	  las	  percepciones	  que	  los	  beneficiarios	  de	  la	  intervención	  de	  

Grupo	  FARO	  mantuvieron.	  

	  Uno	   de	   los	   actores	   aliados	   y	   beneficiarios	   de	   la	   experiencia	   presentada,	   fue	   el	   GADMFO,	  

principalmente	   la	   Unidad	   del	   POU-‐FO,	   a	   quienes	   estaba	   dirigida	   la	   información	   ciudadana	  

generada,	  al	  igual	  que	  la	  articulación	  de	  diálogos	  con	  los	  distintos	  actores	  en	  la	  región.	  

Según	  el	  criterio	  del	  Arq.	  Patricio	  Loyola,	  encargado	  de	  la	  Coordinación	  del	  Plan	  de	  Ordenamiento	  

Urbano	   en	   Francisco	   de	   Orellana	   (POU-‐FO),	   en	   la	   etapa	   de	   recopilación	   de	   información	   para	   el	  

diagnóstico	   del	   Plan,	   la	   intervención	   de	   Grupo	   FARO	   fue	   clave	   ya	   que	   logró	   incentivar	   en	   el	  

GADMFO	   y	   en	   el	   POU-‐FO,	   a	   adoptar	   prácticas	   de	   socialización	   del	   trabajo	   que	   realizan,	   a	   la	  

ciudadanía.	   A	   lo	   cual	   también	   hay	   que	   añadir	   que	   la	   información	   obtenida	   de	   la	   encuesta	   de	  
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percepciones	  en	  Francisco	  de	  Orellana,	  sirvió	  para	  direccionar	  el	  diagnóstico	  para	  el	  POU-‐FO.	  Por	  

esta	   razón,	   estaría	   dispuesto	   a	   volver	   a	   participar	   en	   un	   proceso	   similar,	   ya	   que	   es	   importante	  

incorporar	  procesos	  que	  estén	  dirigidos	  al	  desarrollo	  regional	  desde	  la	  planificación	  urbana	  en	  las	  

ciudades	  amazónicas	  del	  Ecuador.	  Una	  parte	  esencial	  de	  este	  tipo	  de	  procesos	  es	  la	  incorporación	  

de	   insumos	   como	   la	   percepción	   ciudadana	   para	   el	   desarrollo	   de	   políticas	   públicas,	   como	   fue	   la	  

experiencia	  realizada	  por	  Grupo	  FARO	  en	  Francisco	  de	  Orellana	  (Entrevista	  realizada	  XXX	  (fecha)).	  

Al	  preguntarle	  sobre	  cambios	  significativos	  si	  un	  proceso	  de	  estas	  características	  se	  implementara	  

nuevamente,	  supo	  responder	  que	  uno	  de	  los	  inconvenientes	  más	  visibles	  fue	  la	  articulación	  entre	  

Grupo	  FARO	  y	  el	  POU-‐FO,	  percibiéndose	  en	  varias	  ocasiones	  descoordinación,	  que	  ocasionó	  que	  

Grupo	   FARO	   no	   participara	   en	   algunas	   actividades	   realizadas	   por	   el	   POU-‐FO.	   Si	   el	   proceso	   se	  

repetiría,	  se	  pediría	  que	  Grupo	  FARO	  articule	  mejor	  su	   intervención	  con	   las	  actividades	  del	  POU-‐

FO.	  Al	  señalar	  los	  aspectos	  positivos	  y	  por	  mejorar,	  la	  síntesis	  fue	  la	  siguiente:	  

Positivos	   Por	  mejorar	  
• La	  incorporación	  de	  insumos	  

ciudadanos	  en	  la	  gestión	  
pública,	  lo	  cual	  afianza	  la	  
participación	  ciudadana	  en	  los	  
planes	  desarrollados	  por	  el	  
GMO.	  

• Las	  proyecciones	  y	  estudios	  
realizados	  por	  Grupo	  FARO,	  
que	  permitieron	  crear	  
escenarios	  de	  la	  gestión	  de	  la	  
ciudad	  de	  Francisco	  de	  
Orellana	  

• La	  descoordinación	  de	  Grupo	  
FARO,	  lo	  cual	  impidió	  la	  
participación	  en	  las	  
actividades	  realizadas	  por	  el	  
POU-‐FO.	  

Otro	  de	  los	  beneficiarios	  de	  la	  iniciativa	  fue	  la	  Fundación	  Salud	  Amazónica	  (FUSA),	  quien	  a	  través	  

de	   su	   representante,	   Nelson	   Chalcualán,	   a	   cargo	   de	   la	   coordinación	   de	   proyecto	   de	  manejo	   de	  

desechos	  sólidos	  en	  las	  zonas	  rurales	  de	  Francisco	  de	  Orellana,	  cumplió	  el	  rol	  de	  punto	  focal	  en	  la	  

relación	   entre	  Grupo	   FARO	  y	   la	   FUSA.	   Este	   papel	   significó	  que	   él	   participe	   en	   varias	   actividades	  

desarrolladas	  durante	  la	  ejecución	  del	  proyecto.	  Para	  Chalcualán,	  	  el	  impacto	  de	  la	  intervención	  de	  

Grupo	  FARO,	  fue	  a	  través	  de	  la	  capacitación	  a	  las	  organizaciones	  locales	  de	  Francisco	  de	  Orellana	  

para	   que	   tengan	   las	   capacidades	   de	   elaborar	   y	   presentar	   proyectos.	  Uno	   de	   los	   resultados	  más	  

significantes,	   fue	   que	   FUSA	   presentó	   el	   proyecto	   Comunidades	   Saludables	   en	   la	   Amazonía	   el	  

mismo	   que	   está	   ejecutando	   en	   la	   actualidad.	   Esto	   ha	   dado	   paso	   en	   primer	   lugar	   que	   las	  

organizaciones	   que	   entraron	   en	   el	   proceso	   puedan	   articular	   acciones,	   y	   en	   segundo	   lugar,	   que	  
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FUSA	  pueda	  ser	  conocida	  por	  la	  ciudadanía	  y	  quede	  en	  alto	  su	  nombre.	  La	  experiencia	  de	  trabajar	  

con	  los	  colegios,	  enriqueció	  mucho	  el	  trabajo	  que	  realiza	  FUSA	  y	  al	  mismo	  tiempo	  que	  a	  través	  del	  

proyecto	   antes	   mencionado,	   puedan	   tener	   mayor	   acercamiento	   a	   las	   comunidades	   rurales	   del	  

cantón	   e	   impacto	   a	   través	   de	   la	   capacitación	   en	   manejo	   sustentable	   de	   desechos	   sólidos	   a	   la	  

población.7	  

Por	   estas	   razones,	   Chalcualán,	   estaría	   dispuesto	   a	   participar	   nuevamente	   en	   un	   proceso	   de	  

similares	  características,	  siempre	  y	  cuando	  se	  amplíe	  los	  espacios	  de	  capacitación	  y	  socialización	  a	  

más	  organizaciones	  locales.	  Al	  señalar	  los	  aspectos	  positivos	  y	  por	  mejorar,	  detalló	  lo	  siguiente:	  

Positivos	   Por	  mejorar	  
• Responsabilidad	  de	  la	  

organización	  ejecutora	  (Grupo	  
FARO)	  

• Transparencia	  en	  la	  gestión	  
del	  proyecto.	  Grupo	  FARO	  
siempre	  socializó	  las	  
actividades	  y	  los	  resultados	  
que	  se	  obtenían.	  

• No	  existen	  cosas	  por	  
mejorar,	  bajo	  mi	  criterio.	  

Es	  importante,	  además	  del	  criterio	  de	  los	  actores	  beneficiarios	  del	  proceso,	  considerar	  la	  opinión	  

de	   las	  organizaciones	   financistas	  o	  que	   realizaron	  el	   seguimiento	  y	  acompañamiento	  al	  proceso.	  

Ese	  es	  el	  caso	  de	  Fundación	  CODEAMA,	  quienes	  al	  evaluar	  el	  impacto	  del	  proyecto	  en	  función	  de	  

los	  enfoques	  orientadores	  del	  PPD,	  	  expresaron:	  que	  el	  eje	  central	  del	  proyecto	  estuvo	  enfocado	  a	  

enriquecer	  el	  conocimiento	  y	  en	  sí,	  a	  promover	  la	  gestión	  ambiental	  participativa	  en	  los	  gobiernos	  

autónomos	   descentralizados	   locales,	   regionales	   y	   la	   sociedad	   civil,	   ….es	   decir	   articular	   	   una	  

dinámica	  de	  aprendizaje	  y	  enriquecimiento	   	  de	  experiencias	   sobre	  acciones	  que	   requieren	  en	   lo	  

posible	   ser	   incorporadas	   en	   la	   convivencia	   socio	   ambiental	   en	   el	   contexto	   de	   la	   Reserva	   de	  

Biósfera	   Yasuní	   (RBY).	   Por	   lo	   tanto,	   en	   concordancia	   al	   direccionamiento	  estratégico	  del	   PPD,	   el	  

mayor	   impacto	   del	   proyecto	   tiene	   relación	   al	   enfoque	   fundamental	   de	   la	   organización	   y	  

participación,	  en	  donde	  se	  fortificó	  el	  accionar	  y	  mayor	  interés	  de	  las	  instancias	  gubernamental	  y	  

de	   varias	  organizaciones	  en	  buscar	  mayor	   sindéresis	   y	   sinergismo	  de	   su	  actuación	   tomando	   con	  

relevancia	  y	  prioridad	  la	  conservación	  y	  uso	  racional	  de	  los	  recursos	  naturales.8	  

	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  
7	  Fragmento	  de	  entrevista	  a	  Nelson	  Chalcualán,	  miembro	  de	  la	  Fundación	  Salud	  Amazónica	  (FUSA), realizada	  el	  martes	  22	  de	  febrero	  

2011.	  

8	  Fragmento	  de	  entrevista	  a	  Bolívar	  Freire,	  Director	  Ejecutivo	  de	  la	  Fundación	  CODEAMA,	  realizada	  	  el	  martes	  01	  de	  marzo	  2011. 
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Según	   CODEAMA	   (Bolívar	   Freire),	   si	   el	   proceso	   se	   repetiría,	   y	   considerando	   que	   la	   gestión	  

ambiental,	  tiene	  como	  principio	  fundamental	  el	  cambio	  de	  actitud,	  es	  decir	  en	  nuestras	  acciones	  

diarias	  como	  ciudadanos	  y	  más	  aún,	  en	  las	  instancias	  gubernamentales	  que	  tienen	  como	  mandato	  

constitucional	  trabajar	  en	  el	  ámbito	  local	  y	  regional	  en	  buscar	  mayor	  soporte	  de	  los	  programas	  y	  

proyectos	   en	   donde	   los	   impactos	   sean	   de	   menor	   afectación	   ambiental,	   Grupo	   FARO	   debería	  

mantener	  el	  trabajo	  con	  los	  GAD’s	  y	  articular	  el	  trabajo	  con	  las	  OSC’s	  en	  el	  contexto	  del	  desarrollo	  

socio	  ambiental	  de	  la	  RBY.	  Sin	  embargo,	  Grupo	  FARO	  en	  con	  el	  fin	  de	  fortalecer	  aún	  más	  la	  gestión	  

ambiental	  participativa,	  debe	  brindar	  un	  acompañamiento	   técnico	  en	  bien	  del	  mejoramiento	  de	  	  

las	  estructuras	   técnicas	   y	   administrativas	  de	   las	  Unidades	  de	  gestión	  ambiental	  de	   los	  GAD’s.	  Al	  

mismo	   tiempo,	   en	   base	   a	   los	   planes	   locales,	   regionales	   y	   la	   articulación	   con	   el	   PNBV,	   debe	  

establecer	  una	  Agenda	  Ambiental	  local,	  en	  donde	  se	  priorice	  entre	  las	  instancia	  gubernamentales	  

y	   la	   sociedad	   civil	   un	   accionar	   consensuado	   con	   alcance	   a	   corto,	   medio	   y	   largo	   plazo,	   es	   decir	  

comprometer	  un	  accionar	  más	  protagónico	  en	  bien	  de	  alcanzar	  la	  sostenibilidad	  de	  la	  RBY.	  

De	  tal	  forma	  señala	  los	  aspectos	  positivos	  y	  por	  mejorar	  de	  la	  siguiente	  forma 

Positivos	   Por	  mejorar	  
• Capacitación	  ambiental.	  
• Articulación	   de	   los	   planes	   locales	  
con	   el	   plan	   nacional	   del	   Buen	  
Vivir.	  

• Replica	   de	   experiencias	   sobre	  
proyectos	   que	   reflejan	   la	   gestión	  
ambiental	  participativa.	  

• Fortificar	   y	   generar	  mayor	   interés	  
en	   el	   trabajo	   de	   6	   organizaciones	  
de	   la	   sociedad	   civil	   en	   el	   ámbito	  
ambiental.	  

• Brindar	   el	   soporte	   técnico	   y	   el	  
acompañamiento	   a	   6	  
organizaciones	  de	  la	  sociedad	  civil	  
para	  la	  definición	  y	  aprobación	  de	  
6	  proyectos	  que	  hoy	  en	  día	  están	  
siendo	   ejecutados	   y	   gracias	   al	  
cofinanciamiento	  del	  PPD.	  

• En	   lo	   concernirte	   al	   Innovación	  
tecnológica,	   llevar	   a	   cabo	   el	  
Gobierno	   Móvil	   en	   el	   Gobierno	  
Autónomo	   Descentralizado	   de	  
Francisco	  de	  Orellana.	  	  	  

• Brindar	  mayor	  acompañamiento	  técnico	  en	  
fortalecer	   las	   estructuras	   de	   las	   Unidades	  
de	   Gestión	   ambiental	   de	   los	   gobiernos	  
locales.	  

• Buscar	  mayor	   dinámica	   y	   sinergismo	  entre	  
los	  gobiernos	   locales	  y	   la	  sociedad	  civil,	  en	  
lo	   posible	   conformar	   una	   red	   local	  
ambiental	   (tener	   mayor	   coordinación	   con	  
el	   Comité	   de	   gestión	   de	   la	   Reserva	   de	  
Biosfera	   Yasuní),	   aquello	   es	   importante	  
porque	  el	  proceso	  debe	  ser	  tecno-‐político	  –	  
Las	  decisiones	  siempre	  recaen	  en	  lo	  político	  
(No	  politiquero).	  

• Establecer	   o	   definir	   estrategias	   operativas	  
para	  difundir	   los	   resultados	  del	  proyecto	  o	  
proceso,	  como:	  Resultados	  de	  las	  encuestas	  
de	   percepción	   ciudadana,	   acciones	  
puntuales	   que	   reflejen	   mejoras	   en	   la	  
gestión	   ambiental	   de	   un	  Municipio	   y/o	   de	  
una	  organización	  local	  (reciclaje,	  educación	  
ambiental	   estudiantil,	   iniciativas	   locales	  de	  
agroforesteria,	  producción	  sostenible,	  etc.).	  
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LECCIONES	  APRENDIDAS	  DESDE	  LOS	  EJECUTORES	  

Durante	  el	  proyecto	  se	   trabajó	  principalmente	  con	  grupos	   locales	   residentes	  en	   la	  ciudad,	  como	  

por	  ejemplo	  la	  Fundación	  Líderes	  Juveniles	  de	  Orellana	  y	  funcionarios	  de	  las	  unidades	  de	  gestión	  

ambiental	   de	   los	   GAD’s	   (Gobiernos	   Autónomos	   Descentralizados:	   Municipios	   y	   consejos	  

Provinciales).	   Desde	   el	   inicio	   de	   nuestro	   trabajo,	   nos	   dimos	   cuenta	   que	   la	   población	   local,	  

especialmente	   la	   juvenil,	  no	   tiene	  mucho	  contacto	   -‐	  peor	  conocimiento	  sobre	   la	  gran	  diversidad	  

biológica	  y	  cultural	  contenida	  en	  la	  RBY.	  Dada	  la	  altísima	  tasa	  de	  inmigración,	  la	  gran	  mayoría	  de	  la	  

población	  juvenil	  con	  la	  que	  trabajamos	  había	  nacido	  en	  algún	  otro	  lugar	  del	  país	  y	  su	  exposición	  a	  

la	  Amazonía	  era	  reciente.	  	  

A	  lo	  largo	  del	  proyecto,	  el	  objetivo	  fue	  iniciar	  un	  proceso	  de	  concienciación	  y	  aprendizaje	  sobre	  el	  

entorno	  ambiental,	  en	  especial	  de	  la	  RBY.	  Por	  eso	  se	  realizó	  varias	  capacitaciones	  y	  también	  visitas	  

a	  la	  Estación	  Científica	  de	  la	  Universidad	  Católica.	  La	  visita	  fue	  muy	  importante,	  puesto	  que	  para	  el	  

grupo	  de	   jóvenes	   fue	   la	  primera	  vez	  que	  habían	  entrado	  en	  el	  Parque	  Nacional	  Yasuní.	   Luego,	  a	  

través	  de	  un	   trabajo	   sostenido	   la	  mesa	  de	   jóvenes	   se	   fue	  empoderando	  en	   su	  necesidad	  de	   ser	  

protagonistas	  en	  el	  cambio	  ambiental	  en	  Francisco	  de	  Orellana.	  Es	  así	  que	  realizaron	  un	  monitoreo	  

de	   la	   basura	   y	   sus	   campañas	   de	   edu-‐comunicación	   giraron	   en	   torno	   a	   esta	   problemática.	  

Actualmente,	   la	  Fundación	  Líderes	  Juveniles	   juega	  un	  rol	  protagónico	  en	   la	  gestión	  ambiental	  de	  

Francisco	  de	  Orellana,	  y	  consideramos	  que	  la	  intervención	  que	  emprendimos	  y	  la	  forma	  en	  la	  que	  

trabajamos	  con	  el	  grupo	  de	  jóvenes,	  permitió	  que	  esto	  sea	  posible.	  Previo	  a	  nuestro	  contacto	  con	  

la	  mesa	   de	   Jóvenes,	   ellos	   desconocían	   del	   tema	   ambiental	   y	   tenían	   otros	   ejes	   de	   trabajo.	   En	   el	  

2011,	   lograron	   el	   financiamiento	   por	   parte	   del	   Proyecto	   Yasuní	   para	   continuar	   el	   trabajo	   de	  

concientización	  y	  comunicación	  ambiental,	  que	  sembramos	  desde	  Grupo	  FARO.	  	  

Frente	   a	   los	   actores	   de	   los	  GAD’s	   el	   impacto	   de	   nuestra	   intervención	   es	  mucho	  menor.	   Esto	   se	  

debe	   a	   que	   el	   trabajo	   emprendido	   solo	   fue	   inicial.	   La	   sostenibilidad	   del	   proceso	   de	   articulación	  

entre	   los/as	   funcionarios/as	   y	   de	   fortalecimiento	   de	   las	   capacidades	   para	   una	   mejor	   gestión	  

ambiental	  de	   la	  RBY	  depende	  en	  buena	  parte	  de	   la	  voluntad	  política	  de	   las	  autoridades	  y	  de	   los	  

organismos	   de	   cooperación.	   Si	   bien	   Grupo	   FARO	   pudo	   establecer	   espacios	   de	   diálogo	   entre	   los	  

GAD’s,	   el	   gobierno	   central	   (i.e.	  Ministerio	   del	   Ambiente	   y	   SENPLADES)	   y	   el	   Proyecto	   Yasuní,	   no	  

consideramos	  que	  nuestra	   intervención	  generó	  un	   relacionamiento	   sostenible.	  Este	  es	  un	  punto	  
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clave	   a	   ser	   considerado	   en	   futuras	   intervenciones	   en	   la	   región	   de	   la	   RBY,	   pues	   los	   procesos	   de	  

fortalecimiento	   de	   capacidades	   requieren	   de	   mayor	   tiempo	   e	   inversión	   tanto	   en	   recursos	  

humanos	  como	  financieros.	  	  

En	  resumen,	  en	  nuestra	  opinión	  consideramos	  que	  con	  el	  proyecto	  se	  logró	  un	  lazo	  más	  cercano	  

entre	   la	  población	  y	   la	  diversidad	  biológica	  en	  la	  RBY.	   	  Lo	  mismo	  sucedió	  con	  funcionarios	  de	   los	  

GAD’s	  que	  participaron	  en	  el	  proceso	  de	  capacitación.	  La	  mayoría	  de	  estos	  no	  conocían	  el	  PNY,	  por	  

lo	  cual	  uno	  de	  los	  talleres	  se	  realizó	  en	  su	  interior.	  Esto	  permitió	  que	  los	  funcionarios	  tengan	  una	  

visión	  de	  primera	  mano	  de	  lo	  que	  significa	  la	  gestión	  de	  la	  RBY.	  	  
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CONCLUSIONES	  Y	  RECOMENDACIONES	  
A continuación se detalla las conclusiones y recomendaciones que surgen después de la 

implementación del proyecto: 

• El apoyo del Programa Yasuní fue clave para generar las sinergias con otras instituciones 

locales que en lo posterior permitieron ejecutar las distintas actividades enmarcadas dentro 

del proyecto. Existió la disponibilidad del equipo del Programa Yasuní para realizar 

reuniones estratégicas de planificación y para remediar problemas que surgieron durante 

este periodo. 

• Como un método para evaluar y validar las actividades que realizaba el proyecto, cada 

cierto periodo se realizaba un proceso de monitoreo, evaluación y acompañamiento el 

mismo que era ejecutado por la organización CODEAMA. En estos procesos se enfatiza en 

evaluar la ejecución del proyecto en base a unos indicadores pre-establecidos, lo mismo 

que se convirtió en un obstáculo para la realizar nuestro trabajo, ya que las líneas de 

acción y el marco conceptual de este proyecto era muy distinto a lo previsto en las 

herramientas del SIMONA- Sistema de Monitoreo y Acompañamiento- previsto por el PPD-

PNUD. En Desde esta perspectiva, las herramientas del SIMONA no permitieron recoger 

de manera integral los avances y dificultades de la intervención realizada por Grupo FARO. 

Por otra parte, también se evidenció la necesidad de tener una articulación mayor entre el 

equipo del PPD, del Proyecto Yasuní y de CODEAMA en el seguimiento, puesto que esto 

habría apoyado en la reflexión de los avances y dificultades encontradas por Grupo FARO 

en la ejecución del proyecto con mayor anticipación.  

• La capacitación a los funcionarios de los GAD´s permite saber que los procesos 

encaminados al fortalecimiento de capacidades en los funcionarios de gobiernos locales 

son necesarios, siempre y cuando estos vayan direccionados en función de sus 

necesidades, lo cual se optimiza a través de la determinación y análisis de su realidad y las 

problemáticas que enfrentan en sus funciones. 

• Los eventos que relacionan temas de interculturalidad y ambiente permiten que exista un 

mayor interés y sensibilización de la población, y al mismo tiempo apoyan a generar 

sinergias entre las organizaciones locales y nacionales con enfoque de conservación. 

• Las percepciones de la población son un importante insumo que permite identificar las 

prioridades de la población con respecto a los temas de atención que deberían promover 

los gobiernos locales, además que son insumos que permiten evaluar la gestión pública 

local. Con ello, los gobiernos locales pueden tomar las medidas correspondientes para 

generar mayor satisfacción hacia su gestión por parte de la ciudadanía. Esto puede 

resultar en un cambio en la agenda pública, donde las políticas deben redirigirse en función 

de las necesidades reales de la población, y/o, en la implementación de una estrategia de 
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comunicación, donde la ciudadanía se informe de las acciones de los gobiernos locales 

(aquí es donde radica la potencialidad de una herramienta como Gobierno Móvil)  

• El fortalecimiento de capacidades de los grupos ciudadanos fue acogido con mucho interés 

y voluntad por parte de las organizaciones que participaron en el proyecto. Algunas de las 

lecciones sobre los procesos de capacitación y acompañamiento son: 

-‐ Es importante realizar un análisis de las capacidades actuales o nivel de 

conocimiento de los grupos ciudadanos, que permita guiar el proceso de 

intervención y definir metas que luego puedan ser medidas en el tiempo. 

-‐ Los procesos de capacitación y acompañamiento para la generación de 

información son provechosos para los grupos ciudadanos porque han generado 

una mejor conciencia y compromiso ambiental para tomar acciones en beneficio de 

sus comunidades. 

• El tiempo para continuar con el fortalecimiento de los grupos y generar mayor cantidad de 

información sistemática de manera conjunta ha sido insuficiente para incrementar el 

impacto del proyecto. En este sentido sería importante visualizar la posibilidad de una 

segunda fase de implementación del proyecto, que permita asegurar que estos procesos 

quedan suficientemente afianzados en los grupos ciudadanos.  

• Hemos conseguido tener grupos motivados y prestos a continuar trabajando, hecho que se 

ve limitado por la falta de recursos, por lo que estamos gestionando nuevas fuentes de 

financiamiento para continuar apoyando actividades y afianzar su posicionamiento en sus 

localidades. 

• Se potenció las fortalezas de los grupos de jóvenes creando un vínculo entre ellas, lo que 

ha permitido que estén en contacto, compartiendo información, experiencias y formas de 

incidir. 

• Considerando que el rol de Grupo FARO es transitorio se recomienda que estos lazos de 

colaboración sean profundizados por el Proyecto Yasuní y las distintas Agencias de 

Naciones Unidas involucradas. 
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ANEXOS	  

1)	  HISTÓRICO	  FOTOGRÁFICO	  

	   	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	   	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  

	  

	   	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	   	  

	  

	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	   	  

2. Capacitación	  a	  organizaciones	  para	  
elaboración	  de	  proyectos	  PPD	  

1. Capacitación	  a	  encuestadores	  por	  
parte	  de	  Grupo	  FARO	  

3. Socialización	  de	  resultados	  de	  encuesta	  
de	  percepciones	  en	  Francisco	  de	  Orellana	  

4.	  Reuniones	  con	  Mesa	  de	  Jóvenes	  para	  
definir	  Estrategia	  de	  Comunicación	  

5.	  Socialización	  de	  encuesta	  de	  percepciones	  
en	  Foro	  de	  Universidad	  Andina	  Simón	  Bolívar	  

6.	  Talleres	  de	  capacitación	  a	  
funcionarios	  de	  los	  GAD´s	  de	  la	  RBY	  
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7.	  Salidas	  de	  campo	  a	  proyectos	  en	  el	  
Parque	  Nacional	  Yasuní	  realizado	  a	  
funcionarios	  de	  los	  GAD´s	  de	  la	  RBY	  

8.	  Socialización	  de	  la	  herramienta	  de	  
Gobierno	  Móvil	  a	  las	  autoridades	  (en	  
la	  foto	  la	  alcaldesa	  de	  Francisco	  de	  
Orellana,	  Anita	  Rivas)	  

9.	  Concierto	  de	  la	  Semana	  Biocultural	  
Amazónica:	  Amo	  Amazonía	  

10.	  Taller	  de	  reflexión	  de	  capacitaciones	  
los	  funcionarios	  de	  los	  GAD´s	  de	  la	  RBY	  


